
Благотворительный фонд «Дело 
Победы», совместно с МОО 
«Комиссия по противодей-

ствию коррупции» начал активную 
деятельность на территории Кам-
чатского края. Предшествовало от-
крытию фонда многочисленные 
обращения жителей Тигильского 
района Камчатского края, где они 
просили помочь в их непростой 
ситуации. В Тигильском районе 
Камчатского края в зоне специаль-
ной военной операции находятся 
многие отцы, мужья и братья. К со-
жалению, сюда можно отнести во-
еннослужащих, чьи дети должны 
бы получать от них элементы, но по 
каким-то причинам не получают их 
уже несколько месяцев или получа-
ют не в полном объеме и со значи-
тельными задержками.

МО «Комиссия по противодей-
ствию коррупции» смогла организо-
вать помощь некоторым семьям еще 
перед началом учебного года, но 
фактически таких семей оказалось 
больше, чем мы предполагали. Тогда 
этот вопрос был вынесен на обсуж-
дение Общественного экспертного 
Совета по гражданскому обществу 
Камчатского края, где было решено 
создать Благотворительный фонд 
«Дело Победы». Вместе мы еще раз 
вспомнили, что для нас чужой беды 
не бывает, что мы своих не бросаем! 

Хочется сказать, что мы зани-
маемся этим не по принуждению, а 
по велению сердца! Участие в этом 
благородном деле - это самое малое, 
что мы можем сделать вместе с 
теми, кто откликнулся на наш зов и 
готов был помочь детям.

Очень важно, что в столь не 
простое время, жители Камчатского 
края с заботой относятся не только к 

своим соотечественникам, которые 
защищают нас, но и к их семьям.

Хотим выразить свою искрен-
нюю признательность и благодар-
ность предпринимателям КНР ООО 
«Камчатпромтовары» Цзоу Юнь-
фен и У Жуй за оказанную благо-
творительную помощь и передачу 
необходимых вещей и игрушек для 
детей военнослужащих с. Седанка 
Тигильского района, чьи дети долж-
ны бы получать от них элементы, 
но по каким-то причинам не полу-
чают их уже несколько месяцев или 
получают не в полном объеме и со 
значительными задержками. Наш 
благотворительный фонд «Дело По-
беды» выражает уверенность в том, 
что наше дальнейшее сотрудниче-
ство будет таким же плодотворным 
и эффективным.

Ваша инициатива и активная 
жизненная позиция, личный пример 
и милосердие заслуживает особого 
внимания и глубокой признатель-
ности, а также говорит о вашей за-
боте и внимании к детям военнос-
лужащих СВО. Дети сельского по-
селения села Седанка Тигильского 
района выражают Вам слова благо-
дарности за полученную благотво-
рительную помощь. 

Сколько радости и счастья в 
детских глазах мы увидели на фо-
тографиях, которые нам выслали 
из села Седанка после получения 
благотворительной помощи фонда 
«Дело Победы»!

От всей души благодарим также 
всех неравнодушных жителей горо-
да, которые также внесли неоцени-
мый вклад в наше общее дело.

Татьяна Нагаева
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Научно-промысловый Совет на 
Камчатке проходит не впервые. 
В этот раз главным событием 

предстоящего мероприятия, для меня 
лично, было участие в нем коллеги 
по НКО «Камфишинг» Дмитрия Ан-
друсенко, для которого участие в по-
добном мероприятии было первым 
опытом. Плюс ко всему ещё и в новом 
статусе – председателя ассоциации 
«Камчатский лосось», объединившей 
в себе как рыболовов-любителей и 
владельцев участков для спортивного 
и любительского рыболовства, так и 
туроператоров, в числе прочего пред-
лагающих среди своих услуг туристам 
рыбалку на Камчатке.

Вполне естественно, что вопро-
сы любительского рыболовства были 
далеко не главными на Совете. Основ-
ная часть повестки дня была посвяще-
на результатам прошедшей лососевой 
путины и подготовке к предстоящей 
минтаевой путине.

Традиционной частью повестки 
стала тема внесения изменений в Пра-
вила рыболовства для Дальневосточ-
ного рыбохозяйственного бассейна.

Достаточно интересным для при-
сутствующих был доклад президента 
«Всероссийской ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров» Германа 
Станиславовича Зверева об особенно-
стях формирования цен на продукцию 
из тихоокеанских лососей и влиянии 
экспорта на внутренний рынок». По 
крайней мере, рыбопромышленники 
надеялись услышать ответ на волную-
щий их вопрос о разнице в отпускной 
стоимости рыбопродукции и стоимо-
стью в розничных сетях в РФ. 

Не уверен до конца, что присут-
ствующие услышали ответ на свои 
вопросы, в том числе и причинах, по 
которым всю вину за рост цен воз-
лагают, именно, на рыбопромышлен-
ников, но попытка ответа была, как и 
обещание дальше работать в направ-
лении снижения конечной стоимости 
продукции.

Как и положено, на площадках та-
кого уровня единого мнения не было.

Так, например, представитель 
Усть-Камчатских рыбопромышленни-
ков выступил с инициативой о запрете 
промысла нерки на протяжении пяти 
лет на речных участках. Мотивировал 
свое предложение благими намере-
ниями. По его сведениям в этом году 
пропустили на нерестилища поряд-
ка 600 тысяч особей нерки, тогда как 
вылов на речных участках составил 
около четырехсот тысяч экземпляров. 
По мнению выступающего, в случае 
своевременного прекращения про-
мысла (читай добычи в реке) пропуск 
на нерест производителей нерки со-

ставил бы порядка одного миллиона 
штук, что было бы «оптимально и оп-
тимистично». Мы уже давно привык-
ли к тому, что как в народе говорится, 
«каждый суслик агроном», но, навер-
ное, подобное предложение несколько 
расходится с мнением региональной 
науки, которая считает (ла) оптималь-
ными цифрами захода производите-
лей в реку Камчатка диапазон между 
450 и 850 тысяч экз. нерки.

Вторым вопросом, поднятым ора-
тором, было расположение участков 
на реке Камчатка, на 35 км нижнего 
течения которой находятся 16 РЛУ, 
которые по совокупной длине состав-
ляют 34 км и никому не понятно ка-
ким образом нерка должны миновать 
этот участок и пройти на нерестили-
ща не понятно. Плюсом ко всему (не 
для нерки, естественно), имеется ряд 
участков, добыча на которых произ-
водится одновременно с двух берегов 
и, на первый взгляд, в соответствии 
с Правилами рыболовства, но при 
этом каждое предприятие, реализуя 
свое право на перекрытие 2/3 русла 
со своего берега в купе с предпри-
ятием, работающим на другом берегу 
реки, полностью её перекрывают. Его 
вопрос: «Зачем мы это делаем? Нам 
очень тяжело понять!» был, по всей 
видимости, также мало кому поня-
тен, поскольку адресовать его нужно в 
первую очередь к себе и своим колле-
гам. Тем более, что по заверениям до-
кладчика уже в верхнем течении реки 
в Мильковском районе пропуск произ-
водителей в сравнении с устьевой зо-
ной составил всего 10000 экз. нерки. 
Поэтому ведущий мероприятия Васи-
лий Игоревич Соколов (заместитель 
руководителя Федерального агентства 
по рыболовству) прервал выступа-

ющего и спросил в чем, собственно, 
вопрос. На что представитель Усть-
Камчатских промышленников напом-
нил, что ещё в апреле на обсуждении 
стратегии рыбного промысла в апреле 
месяце предложение о 5-летнем за-
прете добычи на речных участках ими 
также выносилось на обсуждение. Но 
что-то видно не задалось! Как и в этот 
раз. Выступающему прямым текстом 
сказали, что на сегодняшнем меропри-
ятии речь не об этом. Предложения 
можно будет рассмотреть на меропри-
ятии, которое будет полностью посвя-
щено стратегии промысла 2024 года, 
которое состоится позже. Что-то мне 
подсказывает, что и там никто ничего 
слушать не станет. Уж больно у мно-
гих промышленников интересы связа-
ны именно с речными участками. Да 
и рассматривать подобные вопросы 
весной, непосредственно перед пути-
ной также никто не станет. Тем более 
владельцы участков, которые взяли их 
в аренду на 20-лений период, уж точно 
будут упираться всеми конечностями 
от обсуждения подобных вопросов.

Подобным образом было отклоне-
но выступление президента Ассоци-
ации рыбопромышленных предприя-
тий Сахалинской области М.Г.Козлова, 
в котором предполагалось предоста-
вить информацию о проведении об-
щественной экспертизы эксперимента 
по маркировке средствами идентифи-
кации икры осетровых и икры лососе-

вых, упакованной в потребительскую 
тару. Несмотря на то, что выступление 
было запланировано и включено в по-
вестку мероприятия, устроители соч-
ли ДВНПС неподходящей площадкой 
для обсуждения таких вопросов. Хо-
зяин-барин, как говорится, но где ещё 
как не на мероприятии, собравшем 
крупнейших рыбопромышленников, 
ученых, руководство региона и агент-
ства по рыболовству такие проблемы 
обсуждать? Откладывание решения 
таких вопросов как закрытие участков 
и маркировка икры на весенний пери-
од, на наш взгляд, только усложнит и 
без того проблемные правила игры в 
рыболовецкой отрасли. 

Присутствующие на мероприятии 
рыбаки молча согласились с принятым 
решением, но, по всей видимости, они 
не до конца осознают последствий 
вводимой с 1 апреля обязанности по 
маркировке икры и вряд ли будут к ней 
готовы. Когда они осознают, что в раз-
гар путины им будет нужно маркиро-
вать и куботейнеры, и транспортную 
тару, а впоследствии консервы и всю 
остальную продукцию – станет позд-
но. И обсуждать с ними уже ничего не 
станут. Мы не претендуем на истину 
в последней инстанции, подвергая 
сомнению правильность решения о 
переносе обсуждения вышеуказанных 
вопросов на последующие мероприя-
тия. Наверное, они на самом деле не 
такие важные, как, например, высту-
пление приглашенной руководством 
края (по всей видимости) президента 
Ассоциации «Русский Лосось» М.В. 
Ковтун, с докладом «Рекреационное 
рыболовство как фактор сохранения 
лососевых популяций».

Если мы правильно информиро-
ваны, то основная цель её приезда из 
Мурманска – обмен опытом развития 
любительского рыболовства и рыбо-
ловного туризма на Кольском полу-
острове. Не можем судить насколько 
опыт Мурманчан пригодится на Кам-
чатке, но к нашему удивлению, глав-
ным оппонентом Марины Васильев-
ны стал заместитель руководителя 
Федерального агентства по рыболов-
ству Соколов Василий Игоревич, кото-
рый поставил под сомнение необходи-
мость применения опыта «элитарной» 
рыбалки к условиям Камчатки, на ко-
торой рыболовы-любители в большей 
степени решают проблему обеспече-
ния продовольствия, нежели вылова 
трофейного образца лососей. 

ДВНПС 2023. 
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Для тех, кто не в курсе, на-
помним, что Марина Васильевна с 
2012 по 2019 год была губернато-
ром Мурманской области и является 
членом бюро Высшего совета пар-
тии «Единая Россия». Поэтому в по-
рядке бреда (а почему нет?) смеем 
предположить, что опытом Марина 
Васильевна делилась не с рыболо-
вами-любителями, а с действую-
щим губернатором края. А может 
и к региону присматривалась!? Как 
говорится – всё при ней! Было бы 
крайне интересно услышать от Ма-
рины Васильевны, как от бывшего 
губернатора, как решались в период 
её руководства проблемы традици-
онного рыболовства коренных жи-
телей Кольского полуострова саа-
мов, чьи традиционные промысла 
схожи с таковыми у коренных на-
родов Камчатки. Ведь родовые об-
щины саамов занимаются оленевод-
ством, рыболовством и народными 
промыслами. Быть может, ввиду 
малой численности (порядка 1600 
человек) проблем особых и нет. По 
крайней мере, таких, как в Камчат-
ском крае.

О проблемах среди коренного 
населения Камчатки можно судить 
только лишь уже потому, что после 
доклада представителя Общерос-
сийской общественной организации 
«Ассоциация коренных малочис-
ленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Фе-
дерации» Андрея Михайловича Ме-
телицы, единственным вопросом к 
докладчику был традиционный во-
прос от Александры Викторовны 
Баевой об обсуждении доклада с 
представителями Союзов коренных 
народов. Абсолютно не пытаясь ни-
кого обидеть, но хотелось бы узнать 
у Александры Викторовны, что мо-
жет она предложить по вопросам 
повышения эффективности исполь-
зования водных биоресурсов в рам-
ках традиционного рыболовства и 
почему не сделала этого ни разу на 
других площадках и мероприятиях с 
участием представителей коренных 
народов. В любом случае, конфликт 
имеет место быть. По количеству 
Союзов и ассоциаций коренные 
народы Камчатки скоро перегонят 
таковое у рыбопромышленников и 
рыболовов-любителей.

Единственным направлением, в 
котором царила тишь да благодать, 
было спортивное и любительское 
рыболовство. Спокойствие времен-
ное, но приятное. На минутку воз-
никло ощущение того, что руковод-
ство федерального агентства в лице 
В.И. Соколова услышало и приняло 
те чаяния рыболовов-любителей, 
которые они на протяжении ряда 
лет пытались донести до руковод-
ства края и агентства по рыболов-
ству. Не станем мешать Д.А. Ан-
друсенко, который, скорее всего, в 
ближайшее время порадует рыбаков 
Камчатки новостями, полученны-
ми на научно-промысловом Совете. 
Думаем, этому направлению будет 
уделено пристальное внимание со 
стороны издания «Рыбак Камчатки» 
и его телеграмм-канала https://t.me/
rybak_kamchatky. Так что следим за 
новостями.

МЫ ЖЕ ВЕРНЕМСЯ 
К СОБЫТИЯМ 

НА СОВЕТЕ.
На выходе к прессе В.И. Соко-

лов ответил на ряд вопросов, среди 
которых были и от издания «Обще-
ство и власть. Час Пик». Так в част-
ности на вопрос будет ли внесено 
изменение в пункт 22.14 Правил 
рыболовства Василий Игоревич от-
ветил, что подобное предложение 
поступило от рыбопромышленни-
ков буквально за два дня до про-
ведения ДВНПС, но по сути своей 
рабочей группой данное предложе-
ние поддержала. Для тех, кто не в 
курсе. Речь идет о пункте Правил 
запрещающем перекрывать более 
2/3 русла реки и наиболее глубокую 
часть ее русла. Проблема была под-
нята в текущем году МРОО «Эколо-
гическая Безопасность» после фик-
сации нарушений на западном побе-

режье Камчатки у предприятий под 
руководством бывших чиновников 
Росрыболовства в частности. Если 
вы ещё помните, то представитель 
ассоциации Усть-Камчатских рыбо-
промышленников говорил именно 
об этом и как вы помните обсужде-
ние намечено на весну следующего 
года. Не находите это странным? 
Вот бы у всех так проблемы реша-
лись!

Но, как оказалось, проблемы 
есть не у всех. Василий Игоревич на 
вопрос об увеличении численности 
инспекторского состава в террито-
риальных управлениях Росрыболов-
ства так как на Камчатке, к примеру 
в Путину 2023 года, практически 
целый район остался без надлежа-
щего контроля и как итог массовое 
браконьерство ответил буквально 
следующее: «Мы неоднократно вы-
ходили с предложениями о подня-
тии численности инспекторов, хотя 
основополагающим является во-
прос поднятия уровня заработной 
платы инспекторам и это является 
даже более важным, чем числен-
ность инспекторов, потому что при 
таких низких зарплатах нет жела-
ющих идти работать в инспекции 
и в территориальных управлениях 
большое количество вакансий».

Кроме этого В.И. Соколов со-
слался на Указ президента об огра-
ничении увеличения численности 
гражданских служащих. Вообще, 
несмотря на ежегодные (года при-
мерно с 2005) просьбы в адрес Мо-
сквы, ждать расширения штатов не 
приходится. Уточнить эти вопросы 
у руководства СВТУ нам не уда-
лось. На сайте СВТУ информации о 
вакансиях также найти не удалось.

События этого мероприятия 
еще долгое время будут обсуждать-
ся на всех уровнях. Мы рассчитыва-
ем на более полный, объективный 
анализ мероприятия со стороны из-
дания «Рыбак Камчатки», который 
будем ждать на их телеграмм-кана-
ле https://t.me/rybak_kamchatky .

Свое личное мнение и оценочное 
суждение журналиста, основанное 

на имеющейся информации изложил. 
Петрович.

Фото Кирилла Маренина 
(https://t.me/rybak_kamchatky)

ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ
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Наша организация МРОО 
«Экологическая безопас-
ность» вновь отправля-

ется в Тигильский район Кам-
чатского края посмотреть такое 
явление как сажепад, который 
происходит в результате эксплу-
атации новой «совхозной» ко-
тельной. То ли ООО, то ли АО 
«Корякэнерго». Этот сажепад 
продолжается ни день, ни месяц, 
а с момента ввода котельной в 
эксплуатацию. Жители села уже 
писали жалобы в разные инстан-

ции, но всё безрезультатно. Вот и 
к нам жители села обратились с 
этой же жалобой в надежде, что, 
может, наша организация МРОО 
«Экологическая безопасность» 
сможет чем-то помочь. Долго не 
думая, мы всё- таки отправились 
в дальнюю дорогу и увидели са-
жепад своими глазами.

Картина, которая предстала 
перед нами, вызвала массу не-
годования и раскрыла безответ-
ственное отношение руководи-
телей к жителям этого села.

САЖЕПАД 
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Все дворы ближайших до-
мов буквально завалены сажей. 
Очень отчетливо она видна на 
снегу. Сажа плавает и в воде, 
вырисовывая различные много-
метровые узоры.

Стоит опустить руку в воду, 
как она покрывается, словно 
перчатки, черной и масляни-
стой. Куда интересно смотрят 
руководители, которые забыли, 
что вред сажи для окружаю-
щей среды и здоровья человека 
нельзя недооценивать.

Сажа имеет негативное вли-
яние на окружающую среду. 
Она способна распространять-
ся на большие расстояния и 
оседать на поверхности, вклю-
чая почву, воду и растения. Это 
приводит к загрязнению при-
родных ресурсов и снижению 
качества воздуха.

Кроме того, сажа может 
быть источником различных 
токсичных веществ и вызы-
вать различные заболевания у 
животных и людей, включая 
рак. Вдыхание сажи может вы-
зывать раздражение дыхатель-
ных путей, а также приводить 
к развитию астмы, бронхита и 
других респираторных заболе-
ваний.

Длительное воздействие 
сажи на организм может уве-
личить риск развития сердеч-
но-сосудистых заболеваний и 
рака легких. Особенно уязви-
мыми группами населения яв-
ляются дети, пожилые люди и 
люди с уже существующими 
респираторными проблема-
ми.

Для того чтобы человек 
был здоров – нужен чистый 
воздух, которого так не хвата-
ет в этом селе.

В главном законе нашей 
страны – Конституции РФ - в 

статье 42 говорится о том, что 
каждый житель имеет право 
на благоприятную окружаю-
щую среду, а это чистая почва, 
чистая вода и, конечно же, чи-
стый воздух. А сажа – один из 
наиболее опасных загрязни-
телей атмосферного воздуха. 
Если котельная загрязняет 
окружающую среду, то это 
указывает на экологическое 
преступление. Так почему же 
уже длительное время котель-
ная в селе несет угрозу всем 
жителям, а чиновникам нет 
дела до этого.

Почему игнорируется нор-
мативно-правовые акты, та-
кие как Постановление Пра-
вительства РФ от 8 июня 2015 
года № 524 «Об утверждении 
Правил применения экологи-
ческого стандарта качества 
атмосферного воздуха»; и По-
становление Правительства 
РФ от 26 ноября 2010 года № 
1028 «Об утверждении Сани-
тарных правил и нормативов 
СанПиН 2.1.6.562-96 «Гиги-
енические требования к до-
пустимому уровню выбросов 
вредных веществ в атмосфер-
ный воздух», которые регули-
руют выбросы сажи.

Думаю, что проблема 
сажи является актуальной в 
Тигильском районе и требует 
немедленного рассмотрения 
для снижения загрязнения 
воздуха и улучшения каче-
ства жизни жителей Камчат-
ского края.

Свое личное мнение и оценочное 
суждение журналиста, основанное 

на имеющейся информации, 
изложила Татьяна Нагаева 

В ТИГИЛЬСКОМ РАЙОНЕ КАМЧАТСКОГО КРАЯ.
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Наверное, нет такого человека, 
который не бывал бы в музее. 
Задача любого музея, — соби-

рать, хранить, изучать и показывать. 
Вот и мы решили заглянуть в Му-
ниципальное казенное учреждение 
культуры «Соболевский районный 
историко – краеведческий музей». 
Директор музея Чекулаева Татьяна 
Александровна руководит этим не-
обычайно интересным и познава-
тельным учреждением культуры уже 
8 лет. Сколько сил, труда и творче-
ства вложила она со своими сотруд-
никами в этот музей, чтобы помочь 
посетителям осознать и понять про-
шлое, а также, чтобы разобраться в 
настоящем.

Соболевский районный истори-
ко – краеведческий музей был ос-
нован в 1975 году и носил название 
Народного музея. До 1993года музей 
находился в общем доме, где жил ос-
нователь музея, художник Геннадий 
Сергеевич Викторов. Одна половина 
дома художника и была отведена тог-
да под музей. На тот момент в музее 
находилось всего 46 экспонатов. С 
годами число экспонатов увеличи-
валось, и к 1993 году выросло до 2 
тысяч экспонатов. Но, а на сегод-
няшний день музей гордится своими 
экспонатами, которых уже более 6 
тысяч. А самое главное, есть, на что 
посмотреть и узнать много интерес-
ного о быте и особенностях образа 
жизни не только Камчатского края.

В 1993 году музей переезжает в 
здание школы №1 и находится там 
до 2010 года. Здание этой школы, где 
располагался музей, было ветхим, 
плохо отапливалось, поэтому было 
принято верное решение переехать 
в другое здание, чтобы сохранить 
целостность экспонатов.

Теперь музей не испытывает 
трудности: здесь очень уютно, ком-
фортно, хороший температурно – 
влажный режим, отличное финан-
сирование, большая территория, на 
которой много трудятся сотрудни-
ки музея. Директор музея, Татьяна 
Александровна, при разговоре ска-
зала, что « мы довольны всем, что 
имеем». Руками сотрудников музей с 
каждым годом становится красивее. 

Но, а иначе никак не могло быть! 
Рядом с музеем мы увидели рощи-
цу, которую высадили несколько лет 
назад, и сейчас уже она радует сво-
им видом. Каких только нет здесь 
деревьев и кустарников! Оказыва-
ется, работники музея специально 
высаживают разные виды деревьев и 
кустарников, которые произрастают 
в Камчатском крае. Да, хорошая за-
думка, надеемся, что все у них полу-
чится; уже сейчас здесь кустарников 
и деревьев насчитывается порядком 
64.

А сколько цветов! Здесь вы уви-
дите разных представителей флоры 
Камчатского края! Наша поездка как 
раз была в конце лета, когда терри-
тория благоухала разноцветьем. Мне 
кажется, что здесь по-настоящему 
можно отдохнуть и душой, и телом.

Сотрудники музея соблюдают 
полную безопасность и обеспечива-
ют максимальную доступность того, 
что хранят. Также сотрудники музея 
делают всё для того, чтобы макси-
мально сделать его открытым для 
публики и интерактивным для посе-
тителей через интернет.

Хранить накопленные сокрови-
ща для будущих поколений — это, 
безусловно, благородная цель. А то 
что музей здесь нужен и пользуется 
популярностью говорят цифры по-
сещаемых его за год . Например, в 
2022 году историко – краеведческий 
музей в Соболево посетили 6 с поло-
виной тысячи людей, учитывая, что 
население здесь полтары тысячи. 

В связи с развитием разных элек-
тронных технологий теперь можно 
побывать в музее дистанционно. Эта 
возможность стала доступна и здесь: 
за год на страничке музея побывало 
немало посетителей. Музей должен 
быть доступен и по-хорошему инте-
рактивен в связи с появлением но-
вых электронных технологий. 

ЧУДО ДИВНОЕ НАЯВУ 
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Так и должно быть. Только за 
прошлый год просмотрено 14 тысяч 
страниц. Это хороший результат ра-
ботников Муниципального казенного 
учреждения культуры «Соболевского 
районного историко – краеведческого 
музея».

Я тоже, долго не думая, зашла 
на страницу интерактивного «Собо-
левского районного историко – кра-
еведческого музея», посмотрела экс-
понаты, и мне захотелось ощутить ту 
атмосферу, где я побыла виртуально, 
увидеть подлинники и даже потро-
гать руками. Эти желания я претво-
рила в жизнь и посетила музей. 

Главное, что я отметила – это 
стремление работников музея идти 

в ногу со временем. Мир меняется 
сейчас с той стремительностью, ка-
кой не знали предыдущие столетия. 
Для наших родителей мир тоже ме-
нялся, но не так стремительно, как 
сейчас, поэтому здесь стараются 
заинтересовать любого, кто при-
шел сюда. Работают сотрудники и 
с педагогами, и с детьми, и с се-
мьями, поэтому в каникулы, да и 
не только в каникулы, столько там 
детишек! 

Тесное сотрудничество с обще-
образовательными учреждениями 
и предприятиями района привело к 
росту не только экскурсионных по-
сещений, но и индивидуальных по-
сещений экспозиций музея. Часто 
дети начальной школы и старших 
классов потом приводили в музей 
своих друзей, знакомых, родителей. 
В школах стали чаще задавать за-
дания и реализовывать различные 
проекты, связанные с краеведением. 
Таким образом, росло и число инди-
видуальных посещений.

Планирование своей работы му-
зей осуществляет по таким показа-
телям как наличие основного фонда, 
посещаемость, количество прове-
денных экскурсий, лекций и массо-
вых мероприятий и др. Надо сказать, 
что в последнее время этот музей 
буквально ожил. Он не перестает 
нас радовать самыми различными 
выставками, экскурсиями, играми, 
творческими вечерами, лекциями. В 
музее сотрудники также оказывают 
методическую помощь тем, кто са-
мостоятельно занимается поисковой 
или иной краеведческой работой. 
Можно сказать, что коллектив музея 
находится в постоянном творческом 
поиске.

(Окончание на 8-й стр.)
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Музей проводит также природо-
охранную деятельность. Это очистка 
водоемов, озер и рек от мусора, кото-
рые находятся на территории Собо-
левского района. Также они своими 
силами вывозят собранный мусор. 
Всё это делается исключительно на 
добровольной основе, бесплатно. Во-
лонтерский объем работ велик, но 
как волонтеры они не зарегистри-
рованы, и трудятся безвозмездно на 
благо своего края. И это еще не все, 
чем занимаются работники музея. 
Как сообщили сотрудники музея, 
еще они занимаются не только благо-
устройством музея, но и обустраива-
ют территории скамейками, столами, 
мангалами, зонами отдыха на приро-
де. Чтобы сохранить нашу природу, 
они даже привозят рубленые дрова на 
территории для отдыха.

Умело и творчески воплотили 
они в жизнь проект «Охотское море». 
Здесь, в большом шатре, на насыпи 
морского песка, размещаются раз-
личные котлованы, схемы строений, 
всё, что связано с морем. А сколько 
красивых морских растений!

В музее 6 залов: Зал природы, 
Открытие Камчатки, Большой выста-
вочный зал, Зал газа, Зал быта и Зал 
Воинской Славы. В зале Воинской 
Славы отражены подвиги наших де-
дов, примеры героизма, которыми 

так богата история нашей Родины, 
и которые оставили глубокий след 
в исторической памяти поколений, 
сформировав лучшие черты нацио-
нального характера граждан России. 
Эти события находят живой эмоци-
ональный отклик в душах всего на-
рода, определяют их интерес к со-
бытиям отечественной истории, дают 
мощный заряд гражданственности и 
патриотизма.

Холл музея тоже используется 
для размещения временных выста-
вок.

У всех сотрудников музея отдель-
ные, светлые и уютные кабинеты. На-

чат уже ремонт пола, так как в музее 
необходим кафельный пол, благодаря 
которому сохранится музейный фонд. 
Наводнение в 2022 году показало, что 
там, где был кафельный пол, сохра-
нилось всё, а вот, где не было кафель-
ных полов, всё было забито песком и 
илом, поэтому решить проблему со-
хранности музейного фонда поможет 
начавшийся ремонт.

Интересен зал быта, где можно 
не только посмотреть, но и потрогать 
руками. Комната полностью мебли-
рована в стиле 60 годов. На стенах 
ковры, портреты и картины тех вре-
мен. 

Предметы быта представлены 
из таких предметов как настольные 
светильники, угольные утюги, само-
вары, чугунки, туески, различная по-
суда, швейная машинка, прялка, теле-
фоны и тд. Здесь же можно увидеть, 
как одевались дети, взрослые, школь-
ники. 

Проходя по музейным залам, я 
заметила, как маленькие дети долго 
рассматривали животных. А сколь-
ко эмоций слышно было у берлоги с 
медведем! 

Работники музея стремятся со-
хранить историю своего края и на-
родные традиции - всё это можно 
увидеть в музее.

В данное время, как сообщила 
директор музея, в перспективе по-
стройка этнодеревни на территории 
музея. Хлопот и дел прибавится, но 
единственное о чем мечтают сотруд-
ники музея – это об увеличении чис-
ла сотрудников. Сейчас на музей вы-
делено 3.5 единиц. Это, конечно мало 
для обслуживания такой огромной 
территории и самого музея. Может, 
со временем и это будет не мечтой, а 
реальностью. Хочется поблагодарить 
всех сотрудников Муниципального 
казенного учреждения культуры «Со-
болевского районного историко – кра-
еведческого музея» за их благородный 
труд и стремление сохранить историю 
своего края и народные традиции.

Татьяна Нагаева


